
 ٘ٔ من ٔ  

 ولا تيأسوا عنوان الخطبة
/خطورة الشعور ٕ/الحكمة من تعاقب الشدة والرخاء ٔ عناصر الخطبة

/حِكَم ربانية في تصريف الأمور ٖباليأس والانهزامية 
العالدين  /الثقة واليقين بربٗولرريات الأقدار 

/العاقبة للمتقين ٙ/مراحل ضعف الأمة إلى زوال ٘
 /حسن الرجاء في موعود الله.ٚوالدستقبل لذذا الدين 

 اتزد الشاوي الشيخ
 ٘ٔ عدد الصفحات

 الخطبةُ الأولَى:

 
الحمد لله الواحد القهار، يقُلِّب الليل والنهار بيده تصريف الأمور، ولرريات 

مدًا الأقدار، وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا شريك لو، وأشهد أن لز
عبده ورسولو النبي الدصطفى الدختار، صلى الله عليو وعلى آلو وصحبو من 

 الدهاجرين والأنصار، وسلم تسليمًا.
 



 ٘ٔ من ٕ  

أما بعد: فيا أمة الإسلام: اتقوا ربكم؛ فتقوى الله فيها الفرج والدخرج 
 وصلاح الحال والدآل.

 
 أيها الدسلمون: في تعاقب الشدة والرخاء، والعسر واليسر كشف عن

معادن النفوس وطبائع القلوب ما بين ىلع وصبر، وثقة وقنوط، في تقلُّبات 
الدىر وتنوُّع الأحداث يتمحص الدؤمنون، وينكشف الزائفون، وتتجلى 

 دخائل النفوس ومكنونات الصدور.
 

إن الدسلم في ىذا الزمن وىو يصارع أحداثاً مريرة، وتطرق مسامعو أخبار 
 ه الأحداث لزاطاً بشعور باليأس والانهزامية.أليمة، يجد نفسو في نهاية ىذ

 
لكن من درى حكمة الله في تصريف الأمور ولرريات الأقدار فلن يجد 
اليأس إلى قلبو سبيلًا، مهما أظلمت الدسالك، وقست الحوادث، وتوالت 
العقبات، وتكاثرت النكبات، فالإنسان إلى ربو راجع، والدؤمن بإيمانو 

سلّم، وعلى سُنتو جارٍ، وإن شَرّ ما مُنِيَت بو مستمسك، وبأقدار الله مُ 
النفوس: يأسٌ يُميت القلوب، وقنوطٌ تظلم بو الدنيا، وتتحطم معو الآمال 



 ٘ٔ من ٖ  

إِنَّوُ لَا ي ايْأاسُ مِنْ راوْحِ الله إِلََّ واليأس قرين الكفر والقنوط بريد الضلال، )
افِرُونا  ةِ رابِّوِ إِلََّ وامانْ ي اقْناطُ مِنْ [، )ٚٛ(]يوسف: القاوْمُ الكا راحْما

 [.ٙ٘(]الحجر: الضَّالُّونا 
 

أيها الدسلمون: وحقيقة اليقين بالله لا تظهر إلا في مواضع الضعف؛ إذ 
ليس صاحب اليقين من تنفرج أساريره ويتهلل وجهو حين يرى قوة الإسلام 
وعزة أىلو وبشائر نصره، وإنما يكون اليقين لصاحب الثقة بالله مهما حلك 

واشتد الضيق، واجتمعت الكروب، وتكالبت الأمم؛ لأن أملو بالله   الظلام
 كبير، ويقينو بأن العاقبة للمتقين، وأن الدستقبل لذذا الدين.

 
ولأن الدسلم يسعى لإقامة دين الله في الأرض فإن سبيلو إلى ذلك: الصبر 

ة في : "بالصبر واليقين تُ نَال الإمام-رتزو الله-واليقين، كما قال ابن تيمية 
ا : )-تعالى-الدين"، ثم تلا قولو  ةً ي اهْدُونا بأِامْرنِاا لمَّ هُمْ أائمَِّ عالْناا مِن ْ واجا

انوُا بِآايااتنِاا يوُقِنُونا  رُوا واكا  [.ٕٗ(]السجدة: صاب ا
 



 ٘ٔ من ٗ  

وسلوا الله اليقين والمعافاة؛ وأىمّ ما يؤُتاَه الدرء: اليقين كما في الحديث: "
 ".خيرًا من المعافاة فإنو لم يؤُتا أحد بعد اليقين

 
ولا تهلك الأمة إلا حين يبخل أبناؤىا بتقديم الجهود الدتاحة لنُصْرتها، ثم 

صلى الله عليو -يتجرعون كؤوس الأمل بلا عمل؛ لذلك قال رسول الله 
صلاح أول ىذه الأمة بالزىد واليقين، ويهلك آخرىا بالبخل : "-وسلم

 ".والأمل
 

فلا ندري متى النصر، ولا نعلم أين الخير،  ولأن الله وحده ىو عالم الغيب
، يرُجى لذا النصر من الله -بإذن الله-ولكن الذي نعلمو أن أمُّتنا أمة خيٍر 

بقولو:  -صلى الله عليو وسلم-ولو بعد حين، ويشير إلى ذلك رسول الله 
 ")صححو الألباني(.مثل أمتي مثل المطر، لَ يدري أولو خير أم آخره"

 
يد أيّ جيل يكشف الله الغمة، ويرفع شأن ىذه الأمة، ولا ندري على 

صلى الله -ولكن الذي ندريو أن سُنة الله في الكون كما أخبر رسول الله 



 ٘ٔ من ٘  

لَ يزال الله يغرس في ىذا الدين غرسًا يستعملهم فيو : "-عليو وسلم
 ".بطاعتو إلى يوم القيامة

 
صلى الله عليو -لله أمة الإسلام: ولقد جاءت بشائر كثيرة في سُنَّة رسول ا

تُُدّد الأمل وتثبت اليقين؛ منها وعد الله بأن يبلغ مُلك الأمة  -وسلم
الدشارق والدغارب، وما زالت ىناك بُ قَع لم تقع تحت ملك الدسلمين، ولابد 

إن الله زواى لي الأرض فرأيت أن يفتحها الإسلام، كما في الحديث: "
"، فإذا عرفنا ها ما زوى لي منهامشارقها ومغاربها وإن أمُّتي سيبلغ مُلك

أن الأصل في الإسلام العلو والسيادة والتمكين فلا نستيئس، ولو ضعف 
: -صلى الله عليو وسلم-الدسلمون حينًا من الدىر، قال رسول الله 

 ".الإسلام يعلو ولَ يعلى"
 

باستمرار زيادة الإسلام؛  -صلى الله عليو وسلم-وقد أخبر رسول الله 
ولَ يزال الإسلام يزيد، وينقص الشرك وأىلو حتى تسير فقال: "

المرأتان لَ تخشيان إلَ جوراً، والذي نفسي بيده، لَ تذىب الأيام 
 ")صححو الألباني(.والليالي حتى يبلغ ىذا الدين مبلغ ىذا النجم



 ٘ٔ من ٙ  

 
ر -بإذن الله-فالأمل باقٍ، وامتداد سلطان الدسلمين مستمرّ  ، وقد بشَّ

ببُشْريات تذُيب كل يأس، وتدفع كل  - عليو وسلمصلى الله-رسول الله 
قنوط، وتثُبِّت كل صاحب لزنة، وتريح قلب كل فاقد للأمل من أبناء ىذا 

ر ىذه الأمة الدين حين لا يجد بصيص أمل يلمع لو؛ حيث قال: " باشِّ
 ".بالسناء والدين والرفعة والنصر والتمكين في الأرض

 
والطائفة الظاىرة على الحق لا يضرىا من  والجهاد مستمر إلى يوم القيامة،

صلى الله عليو -خذلذا، وىي مستمرة حتى يأتي أمر الله، وفي ذلك يقول 
لن يبرح ىذا الدين قائمًا يقاتل عليو عصابة من المسلمين : "-وسلم

 ".حتى تقوم الساعة
 

لئن كان الدرء يرى في وجود دولة يهودية بين دول الدسلمين تكون شوكة في 
ىم، فإن الدسلم الدتفائل يجد في ذلك بشارة ونصراً وتحقيقًا للوعد جسد

النبوي الذي لن يتخلف بمقاتلة اليهود، ومن كان يُصدّق أن حفنة من 
اليهود الدتفرقة في كل شعب ووادٍ تُتمع في يوم من الأيام لتحقيق الوعد 



 ٘ٔ من ٚ  

للهمّ  النبوي، وإذا كان الغارق في اليأس يرى في صولة أىل الباطل مبرراً
والحزن فشيخ الإسلام يؤكد أن الله إذا أراد إظهار دينو أقام مَن يعُارضو من 
أىل الباطل؛ فإذا انتفش أولئك الدبطلون وبثّوا شبهاتهم وما ينصرون بو 

 باطلهم أظهر الله مَن ينصر الحق بسبب ذلك.
 

وإذا كان الدتشائم يرى في فرح أىل الباطل بباطلهم وزىوىم بإنجازاتهم 
مكتسباتهم من موجبات الحزن والإحباط؛ فالدسم الذي يرى بنور الله يرى و 

رُواْ بِوِ في ذلك إيذاناً باندحارىم تحقيقًا لوعد الله؛ ) ا ناسُوا ماا ذكُِّ لامَّ ف ا
ذْنااىُم ب اغْتاةً  ا أُوتُواْ أاخا تَّى إذا فارحُِوا بِما يْءٍ حا ابا كُلِّ شا تاحْناا عالايْهِمْ أابْ وا ف ا

مْدُ للِّوِ رابِّ فاإِذاا  قُطِعا داابِرُ الْقاوْمِ الَّذِينا ظالامُوا واالْحا ىُمْ مُبْلِسُونا * ف ا
 [.٘ٗ -ٗٗ(]الأنعام: الْعاالامِينا 

 
يا أمة لزمد: الدقياس عند الله غير مقياس البشر، إن الله يجعل من الضعف 

: -صلى الله عليو وسلم-قوة، وذلك واضح من التأمل في قول الرسول 
 ".نما ينصر الله ىذه الأمة بضعيفها بدعوتهم وصلاتهم وإخلاصهمإ"

 



 ٘ٔ من ٛ  

قد نرى القوة اليوم بيد أعدائنا والغلبة لذم علينا، ولكن لا ننسى أن الله ىو 
الدتصرف بهذا الكون، وعينو لا تغفل عن عباده الدؤمنين، ولن يرضى لذم 

الميزان بيد ": -صلى الله عليو وسلم-دوام الذلة واستمرار القهر كما قال 
"، ولا بد أن يرفعنا بعد أن وضعنا إذا الرحمن يرفع أقوامًا ويضع آخرين

 رأى منَّا صدق السعي لدرضاتو.
 

إن ما تدر بو الأمة من ضعف، إنما ىو مرحلة سبق أن مر بها ما ىو أشدُّ 
الطويل ضراوة وأعنفُ شراسة؛ فقد تعرَّضت من قبلُ وعلى امتداد تاريخها 

لمحاولات عديدة للقضاء عليها واستئصال شأفتها وإبعادىا عن دينها 
ومصدر عزىا، ولكنها في كل مرة كانت تقوم من جديد، بعزيمة أقوى 

وشكيمة أشد، ومن يستقرئ تاريخ أمتنا، يجد أنو كان بين مد وجزر؛ فمتى  
كانت الأمة قوية بدينها وحققت أسباب النصر عزّت وسادت، ومتى 

 تدسكها بو ذلّت واستكانت. ضعف
 

وفي كل قرن يعيد الله اليقين إلى نفوس الأمة بأن يجعل فيها سابقين إلى 
الخير لا يبالون بالدحَِن يتأسى الناس بهم، كما يجعل في الأمة مَن يصحح 



 ٘ٔ من ٜ  

لذا الدفاىيم ويسير بها على الجادة، ويقودىا إلى الذداية، ويجدد لذا أمر 
هذه الأمة على رأس كل مائة سنة مان يُجدّد لها إن الله يبعث لدينها، "

ا على أيدي المجددين، دينها ا أن يأتي الفرج على أيدي السابقين، وإمَّ "، فإمَّ
 ولكنَّ الكرب لا يدوم.

 
وتريع أعداء الإسلام واقعون في دائرة تهديد الله لذم بالحرب، ومن كان الله 

طانو على الدسلمين كما في حرباً عليو فلا خوف منو ولا أمل باستمرار سل
 ".من عادى لي وليِّا فقد آذنتو بالحربالحديث القدسي: "

 
بالصبر على البلاء والثبات إذا وقع القضاء، ولنكن  -عباد الله-فلنتواصَ 

بشير خير ولا نكونن نذير شر، ولنقل للمتشائمين بعد طول انتظار ما قال 
والله البلاء وشدتو: " حينما اشتكوا من كثرة -صلى الله عليو وسلم-

ليتمنَّ الله ىذا الأمر حتى ليسير الراكب من صنعاء إلى حضرموت لَ 
 ")رواه البخاري*.يخاف إلَ الله والذئب على غنمو ولكنكم تستعجلون

 



 ٘ٔ من ٓٔ  

إن الأمة التي نخرىا الشك ونهشها القنوط لا يرجى خيرىا ما لم تستعد 
 الثقة واليقين بنصر الله رب العالدين.

 
يدة الإيمان بالقضاء والقدر مصدر من مصادر الثقة بأن العاقبة إن عق

إن لكل شيء حقيقة، : "-صلى الله عليو وسلم-للمتقين، ولذلك قال 
وما بلغ عبد حقيقة الإيمان حتى يعلم أن ما أصابو لم يكن ليخطئو، 

 ".وما أخطأه لم يكن ليصيبو
 

ولكنها مسألة  ،-حاشاه سبحانو-ليست الدسألة مسألة تخلف وعد الله 
التوفيق الدقدور، والأجل المحدود الذي لا يتقدم لاستعجال متعجل ولا 

 يتأخر لذوى كسول.
 

إن أىل الإيمان موصولة قلوبهم، ندية أرواحهم، لا ييأسون من روح الله، ولا 
يقنطون من رتزة الله، وىم يوقنون أنو لا بد للغثاء أن يذىب جفاء، ولا بد 

يمكث في الأرض، ويمضي قدر رب العالدين في أن تكون لدا ينفع الناس أن 



 ٘ٔ من ٔٔ  

العاقبة للمتقين، ويأبى الله إلا أن يتم نوره ولو كره الكافرون، ويظهر دينو 
 على الدين كلو ولو كره الدشركون.

 
 وأستغفر الله لي ولكم من كل ذنب فاستغفروه.

  
 



 ٘ٔ من ٕٔ  

 الخطبة الثانية:
 

لإسلام والدسلمين أن نشيع أما بعد: أمة الإسلام: إنو ليس من مصلحة ا
في أوساط الناشئة والشباب أن أمُّتنا دومًا مغلوبة على أمرىا، وأن الدسلمين 
مضطهدون مهزومون متفرقون لا بأس لذم ولا وزن في عالم اليوم، فذلك 

والَا تاهِنُوا والَا تاحْزانوُا واأانْ تُمُ يوقر في النفوس ما يتناقض مع عزة الدسلم؛ )
 [.ٜٖٔ(]آل عمران: إِنْ كُنْتُمْ مُؤْمِنِينا  الأاعْلاوْنا 

 
"، فإذا كان الدسلمون اليوم يواجهون من قال ىلك الناس فهو أىلكهمو"

ىجمة شرسة من أعداء الإسلام فقد واجو أمثالَذا أسلافنُا، وصمدوا 
وصبروا وجاىدوا وانتصروا، ولم يَدُر بخلدىم يومًا أن يستسلموا أو ييأسوا؛ 

صحيح الإيمان وتريل التوكل، وكم من أجيال جاىدت! فذلك يتناقض و 
 وجاءت بعدىا أجيال لتقطف الثمار!

 
واليوم ورغم كل ما يقُال عن مآسي أمُّتنا فإن الكتلة الكبرى منها ما زالت 
تنبض بالحياة وتفور بالحيوية؛ فما زال في أمتنا شباب قابضون على دينهم 



 ٘ٔ من ٖٔ  

ر لجُِيّ من الفساد والالالال، مستمسكون بهويتهم داعون لإسلامهم في بَْ 
وفي أمُّتنا أصحاب أيادٍ بيضاء في البذل والعطاء يداوون الجريح ويطعمون 
الجائع، ويكسون العاري ويعُلّمون الجاىل، تُاوز عطاؤىم الحدود الجغرافية 

 ليحلق حيث يوجد الدسلمون.
 

ناصر القوة وفي أمتنا دعاة وآمرون بالدعروف وناىون عن الدنكر، وما أكثر ع
 في أمتنا، ولكن لاتاج فقط إلى من يوُظفّها في الدكان والزمان الدناسبين.

 
ومن قبل ومن بعد يا مسلمون: في لرتمعاتنا اليوم فتٌن وابتلاءات، أحداثٌ 
وتداعيات، صراعٌ وجولات، استفزازات وتحديات.. نغرق في قراءة 

لَا تادْرِي لاعالَّ اللَّوا الأحداث، وتشغلنا التحليلات، وننسى قول خالقنا: )
[. ويبقى الأمل ما دامت الحياة، ٔ(]الطلاق: يُحْدِثُ ب اعْدا ذالِكا أامْرًا

فسوف يبدل الحال، وتهدأ النفس، وينشرح الصدر، ويسهل الأمر، وتحل 
(]الطلاق: لَا تادْرِي لاعالَّ اللَّوا يُحْدِثُ ب اعْدا ذالِكا أامْرًاالعقد وتنفرج الأزمة: )

تْحِ أاوْ أامْرٍ مِنْ عِنْدِهِ )[، ٔ ى اللَّوُ أانْ ياأْتِيا باِلْفا عاسا  [.ٕ٘(]الدائدة: ف ا
 



 ٘ٔ من ٗٔ  

فلا تغضب، ولا تنزعج، ولا تتشاءم؛ فكل لحظة ألم، وكل أزمة لا بد أن 
ض إذا توكلت على الله؛  تنفرج بتوفيق الله، وكل خسارة لا بد أن تعُوَّ

لخسارة، وبالفرح والغضب، ليس فالدنيا حافلة بالأمل والألم، وبالدكسب وا
 ىناك سعادة دائمة، وليس ىناك شقاء مستمر. 

 
ياجْعالُ [، و)٘(]الشرح: إِنَّ ماعا الْعُسْرِ يُسْرًاونصوص القرآن تضمنت ) سا

[؛ فالله الله في تربية النفس على الرضا ٚ(]الطلاق: اللَّوُ ب اعْدا عُسْرٍ يُسْرًا
الأمل، والاعتقاد بأن الأيام القادمة تحمل بالأقدار، والنظر للحياة من زاوية 

 معها ألواناً من السعادة والفرح والبهجة والأرزاق. 
 

[؛ فلا تشغل ٔ(]الطلاق: لَا تادْرِي لاعالَّ اللَّوا يُحْدِثُ ب اعْدا ذالِكا أامْرًا)
بالك، ولا تتعب خيالك، فأمر الله أقرب من ذلك، ولا تفكر في كيفية 

 أراد شيئاً ىيَّأ لو أسبابو بشكل لا يخطر على بالك  الفرج؛ فإن الله إذا
 

أن نزرع الثقة في نفوسنا بفرج الله، فلا سبيل  -أيها الدسلمون-إنو لا بد لنا 
إلى احتمال البلاء إلا بالرجاء في موعود الله، ولا سبيل إلى الفرج إلا 



 ٘ٔ من ٘ٔ  

اح إلا بالتوجو إلى الله، ولا سبيل إلى الاستعلاء على الضر والكفاح للنج
 بالاستعانة بالله، وكل حركة يائسة لا تذرة لذا ولا نتيجة إلا زيادة الكرب.

 
والذي ييأس في الضر من عون الله يفقد كل نافذة مضيئة وكل نسمة خير، 
وكل رجاء في الفرج، ويستبد بو الضيق، ويثقل على صدره الكرب فيزيد 

انا ياظُنُّ ىذا كلو من وقع الكرب والبلاء؛ ) أانْ لانْ ي انْصُراهُ الُله فِي  مانْ كا
لْ  نْظرُْ ىا لْي ا قْطاعْ ف ا اءِ ثمَُّ ليِ ا ما بابٍ إِلاى السَّ لْيامْدُدْ بِسا نْ ياا واالآاخِراةِ ف ا الدُّ

يْدُهُ ماا ياغِيظُ( يْئاسا الرُّسُلُ [، ولنتذكر )٘ٔ]الحج: يذُْىِبانَّ كا تَّى إِذاا اسْت ا حا
اءُ والَا يُ رادُّ باأْسُناا عانِ واظانُّوا أان َّهُمْ قادْ كُذِبوُا جا  يا مانْ ناشا نُجِّ اءاىُمْ ناصْرُناا ف ا

 [ٓٔٔ(]يوسف: القاوْمِ المُجْرمِِينا 
 

 ىذا وصلوا وسلموا على نبينا لزمد وعلى آلو وصحبو أترعين.
 


